
За неброским названием — Славутичская лаборатории — открывается большая перспектива для 
города энергетиков и 30-километровой зоны. Это показала и состоявшаяся недавно научно-практическая 
конференция " 1 9 9 7 : международное сотрудничество — Чернобыльской АЭС и Славутичу" 

Напомним читателям, что ещё в прошлом году Указом 
Президента бтраны Л.Д.Кучмы был создан Чернобыльский 
центр по проблемам ядерной безопасности, радиоактивных 
отходов и радиоэкологии. В развитие президентского указа в 
январе года открыто отделение Чернобыльского центра 
"Славути^ская лаборатория международных исследований и 
технологий". Это — результат договорённостей, достигнутых 
между Чернобыльской АЭС, Министерством энергетики 

США, Чернобыльским центром, Славутичским горисполко-
мом и Тихоокеанской северо-западной национальной лабо-
раторией института Баттелл США. 

Упомянутая международная конференция явилась фак-
тически первой публичной акцией Славутичской лаборато-
рии. 

Её директор Анатолий Н О С О В С К И Й дал интервью на-
шему журналу. 

бежных коллег, работая рядом с ними, 
специалисты ЧАЭС пройдут опреде-
лённую специальную подготовку и по-
лучат дополнительные знания в тех об-
ластях, которые необходимы для вы-
полнения работ по проектам в рамках 
Славутичской лаборатории. Известно, 
что практически вся научная база, свя-
занная с вопросами поддержки объек-
тов атомной энергетики, осталась пос-
ле распада СССР за пределами Украи-
ны. Но в нашей стране нет сегодня ор-
ганизации, способной восполнить этот 
пробел. Надеемся, что со временем по-
добная организация может быть созда-
на на базе нашей лаборатории. 

— А хватит ли сил ? 
— Сегодня отнюдь. А завтра хватит. 

Основную ставку в развитии и укрепле-
нии лаборатории делаем на славутич-
скую молодёжь. 8 тысяч детей — это и 
есть наш резерв. Уже сейчас в период 
летних каникул мы приглашаем студен-
тов на работу к нам с надеждой, что по-
сле окончания вузов эти люди прибудут 
на постоянную работу. Со временем 
планируем на нашей базе открыть фи-
лиал вуза. С этой целью в проект лабо-
ратории включено создание учебных 
классов, в том числе компьютерного 
обучения и для изучения иностранных 
языков. В этих же аудиториях будет 
происходить подготовка и переподго-
товка операторов управления реакто-
ром, специалистов по ремонту оборудо-
вания АЭС, специалистов в области ра-
диационной защиты. 

— С появлением нашей лаборато-
рии, полагаем, настала реальная воз-
можность реализовать главную цель: 
создать в Славутиче дополнительные 
рабочие места для трудоустройства вы-

сококвалифицированной части персо-
нала, высвобождающегося в связи с 
выводом из эксплуатации энергоблоков 
ЧАЭС, — сказал господин Носовский. 
— Использование интеллектуального 
потенциала сотрудников ЧАЭС, имею-
щих громадный практический опыт в 
ряде отраслей, связанных с атомной 
энергетикой, позволит, как нам пред-
ставляется, решить целый ряд проблем, 
актуальных для Украины. Прежде все-
го, это проблемы ядерной и радиацион-
ной безопасности, обращения с радио-
активными отходами, снятия с эксплу-
атации объектов атомной энергетики, 
улучшения экологической ситуации 
Чернобыльской зоны отчуждения, деза-
ктивации, превращения объекта "Укры-
тие" в экологически стабильную систе-
му. Сюда же прибавим вопросы меди-
цины, радиобиологии, радиоэкологии, 
подготовки и переподготовки кадров. 

— Но есть ли для 
этого силы у города и 
станции? 

— Конечно. Од-
нако понадобится 
привлечь специали-
стов и научных ра-
ботников из веду-
щих научных цент-
ров Украины, Рос-
сии, Беларуси, а 
также развитых 
стран. Основываясь 
на знаниях, опыте 
украинских и зару-

В фотообъективе: 
• Участники международной конферен-

ции у отеля "Европейский" 
• На проспекте Дружбы народов. Слева 

— директор департамента ядерной энерге-
тики, науки и технологий Министерства 
энергетики США Терри Лэш 

• В кулуарах конференции. У гостей бы-
ло много вопросов к генеральному директору 
ЧАЭС Сергею Парашину 

• Директор-координатор Чернобыльско-
го центра Валерий Глыгало выступает во 
время презентации работ по реконструкции 
офиса Славутичской лаборатории 

• Директор лаборатории международ-
ных исследований и технологий Анатолий 
Носовский 

Фото 
Владимира САВРАНА 

В конференции приняли участие свыше 100 учёных, государственных деятелей, 
специалистов, бизнесменов более чем из 10 стран ближнего зарубежья, в том числе 
представители Верховного Совета и Кабинета Министров Украины, Национальной академии 
наук, рабочей группы стран "большой семёрки", посольств, аккредитованных в Украине, 
Европейского Союза. Банка реконструкции и развития. Министерства энергетики США. 

В ходе конференции были обсуждены конкретные вопросы, связанные со стратегией и 
тактикой работы международного сообщества, направленной на содействие решению проблем 
ЧАЭС, Славутича и зоны отчуждения, в том числе пути выхода из сложной экономической 
ситуации региона Славутича при выводе из эксплуатации станционных энергоблоков. 

Большое внимание в докладах уделялось вопросам создания и дальнейшего развития на базе 
Славутичской лаборатории Международного научно-исследовательского центра. Представители 
национальных и зарубежных научных лабораторий и центров поделились опытом создания 
подобных центров в различных странах. 

Были представлены результаты конкретных проектов, выполняемых Чернобыльским центром 
по проблемам ядерной безопасности, радиоактивных отходов и радиоэкологии, а также 
перспективные работы. Отмечены высокое качество и актуальность выполняемых работ. 
Намечены планы дальнейшего сотрудничества по ряду направлений. 

Участники конференции единодушно отметили своевременность и необходимость разработки 
комплексной программы по решению социальных задач, связанных с закрытием ЧАЭС. 

Международная конференция: статистика и факты 

— Перспектива отрадная. Но люди 
необходимы вам уже сегодня. 

— В этом году у нас будут работать 
до 20 человек. А через два года наберём 
до 100 человек. Примерно такое же ко-
личество персонала будем использовать 
на контрактной основе в качестве вре-
менных работников. 

— Но сегодня у вас и двум десяткам 
людей тесновато... 

— Временно размещаемся в поме-
щении компьютерного центра ЧАЭС. 
Но в ноябре этого года лаборатория по-
лучит новый офис площадью две тыся-

чи квадратных мет-
ров, рядом с отелем 
"Европейский". Во 
время международ-
ной конференции 
мы с вами присутст-
вовали на презента-
ции работ по рекон-
струкции помеще-
ний для офиса с де-
монстрацией компь-
ютерных схем. Дол-
жен отметить, -что 
создание новых 
площадей стало воз-
можным благодаря 
технической и финансовой помоши 
Министерства энергетики США. Кста-
ти, США пока единственная страна, на 
деле поддерживающая работу Черно-
быльского центра и его отделения в 
Славутиче. 

— Одним словом, снова: заграница 
нам поможет... 

— Основные расходы по созданию 
лаборатории несёт Чернобыльская 
АЭС, которая, находясь не в самом 
лучшем экономическом состоянии, 
изыскивает средства на развитие ново-
го в Славутиче дела. Несмотря на их 
нехватку, будем делать всё возможное, 
чтобы в ближайшее время Славутич-
ская лаборатория международных ис-
следований и технологий начала при-
носить пользу и ЧАЭС, и городу Славу-
тичу, и государству в целом. 

Думаю, участие мирового научного 
сообщества в судьбе нашей лаборато-
рии позволит ускорить этот процесс. 
Предпосылки к этому есть, что показа-
ла и состоявшаяся в Славутиче конфе-
ренция "1997: Международное сотруд-
ничество — Чернобыльской АЭС и 
Славутичу". 

— Успехов вам в трудном деле! 


